

DE L'AMOUR À LA HAINE

Un chemin trop souvent emprunté
Pierre Grimbert & Lise Bilodeau
Québec, Canada

SOMMAIRE

Le livre « De l'amour à la haine : un chemin trop souvent emprunté » n'est pas un livre qui ne fait que relater des histoires d'horreur. Il démontre que le divorce est devenu une industrie très lucrative... pour certaines personnes. Il expose l'histoire du divorce, en identifie les protagonistes sur les plans politique et législatif. Il démontre mathématiquement ce que les auteurs considèrent comme étant des erreurs qui éloignent la société d'une réelle égalité des sexes. Finalement, le cas de la Suède est analysé sommairement et des pistes de solutions de principes sont placées pour de futures réflexions. Mais à celui ou celle qui veut divorcer dans l'esprit de vengeance, ce livre illustre la machine infernale qu'il ou elle entretient.

PARCOURS DES AUTEURS

Économiste et mathématicien, né à Québec en 1955, Pierre Grimbert travaille depuis près de 28 ans dans la modélisation mathématique. Il s'est intéressé plus profondément au domaine du divorce depuis la création d'un organisme à but non lucratif avec Mme Lise Bilodeau en 1999.

Depuis ce temps, il est devenu une référence en ce domaine par les connaissances qu'il a acquises durant toutes ses recherches de même que par les différentes études qu'il a produites. Il a rédigé tous les mémoires (5) que l'ANCQ a produits en Commission parlementaire. Il a parcouru le Québec d'un travers à l'autre pour présenter les diaporamas concernant « L'industrie du divorce ». Un document fut expédié à 260 organismes sur la situation des couples après un divorce lorsqu'ils perdent leur propriété pour payer les honoraires d'avocats. Ce document fut adressé au Barreau.

Ma vie se résume dans cette phrase lue quelque part: « si vous avez l'intention de faire une différence dans le monde, vous apprendrez assez tôt qu'il ne faut pas suivre le troupeau ». C'est l'histoire de ma vie. Je suis née dans une région éloignée des grands centres urbains, dans une famille pauvre dont le père multipliait les emplois à 25\$ la semaine pour nous faire vivre. Il était hors de question que ma mère aille travailler, car à l'époque un homme qui laissait travailler son épouse à l'extérieur passait pour un lâche. J'ai vite connu la misère et toutes les difficultés reliées à la pauvreté.

Une grande qualité m'habite : celle d'avoir un discours vif et dynamique. Vite, je me suis aperçue que ma parole exerçait un effet papillon. Épouse, divorcée, conjointe de fait, mère de 3 enfants et de 4 petits-enfants, ayant travaillé dans des milieux particuliers pendant 35 ans, l'amour de mon semblable fut au cœur de mes préoccupations. En fondant l'ANCQ avec Pierre et d'autres nouvelles conjointes, je me retrouvai sur la ligne de feu dès le début, tant par mon implication auprès de mes membres, par le réconfort apporté grâce à notre ligne sans frais que par les invitations reçues par les médias (88 entrevues à la radio, 65 apparitions à la télé et 123 parutions dans les journaux). Rapidement, j'ai compris que c'est dans nos relations intimes que subsistent nos plus grands malheurs. Un des éléments destructeurs du couple concerne les mots dits, dont les effets sont dévastateurs. L'impatience, l'intolérance, l'égoïsme sont également des facteurs qui détériorent le quotidien. Ce qui explique ma passion pour les humains, c'est la magie qui s'opère au contact de ceux-ci. Je fais le souhait que ce livre permette à beaucoup d'hommes et de femmes de comprendre pourquoi ils échouent dans leur relation. Un seul mot pourrait changer le monde : le travail sur soi. Avoir l'audace d'oser un cheminement personnel.

Après le dérapage du procès en matière familiale de Pierre, et suite à l'invitation de Madame Madeleine Roy de Radio Canada, un groupe de femmes à Québec nous sollicitait pour mettre sur pied

un organisme qui viendrait au secours de leur nouvelle union et surtout ferait connaître ce que vit un homme divorcé qui se bat contre la haine et l'ostracisme d'une ex-conjointe. Que lui reste-t-il de sa dignité, de sa carrière, de son contact avec ses enfants, de ses revenus? Devant autant de souffrances et de misères de toutes sortes révélées et vérifiées par la suite auprès de nos membres, d'un commun accord, nous nous sommes engagés à décrire et à tenter de comprendre pourquoi un divorce ou une rupture amenait inévitablement le père ou l'ex-époux au bord du gouffre : tentative de suicide, suicide, ruine financière, répudiation par ses parents et parfois aussi compromission fatale. Lisez ce livre et comprenez le poids juridique et social qui est imposé aux pères et aux nouvelles conjointes lors d'une rupture. Posez-vous la question : comment en arrive-t-on à détester à ce point un homme qu'on a pourtant déjà aimé comme conjoint, comme amant et comme père, et aussi à détester l'homme lui-même? Voyez les conséquences découlant d'une séparation ou d'un divorce. C'est trop souvent une question de gros sous, d'honoraires d'avocats, de « standing » à préserver ou même à rehausser, de désir que « ses » enfants vivent comme les enfants de Dubaï. Ce passage de l'amour à la haine, c'est malheureusement un chemin trop souvent emprunté. Mais nous avons le pouvoir de changer les choses! Oserons-nous, en aurons-nous l'audace?

TABLE DES MATIÈRES

Chapitre 1
LES PRÉLIMINAIRES OU COMMENT CE LIVRE EST NÉ !

Chapitre 2
BRÈVE HISTOIRE DU MARIAGE

Chapitre 3
EXEMPLE D'UN DIVORCE QUI A DÉRAPÉ

Chapitre 4
UNE PREMIÈRE SOURCE DE DÉSÉQUILIBRE : LE CODE CIVIL
Une transformation radicale de la famille provoquée par la Révolution française
Le rôle de la religion
La déclaration des droits de la femme et de la citoyenne

Chapitre 5
L'ASPECT LÉGAL DU DIVORCE
Le système des tribunaux
Principe de la hiérarchie des tribunaux
La loi du divorce de 1968

Chapitre 6
LA MISE EN PLACE D'UN SYSTÈME JURIDIQUE ET ADMINISTRATIF DU DIVORCE
La révision de la loi sur le divorce de 1968
Le partage du patrimoine
Le mariage : Un lien qui ne se brise pas quand il s'agit d'assistance sociale ?
Analyse de quelques arrêts de la Cour suprême du Canada
L'arrêt Moge et la consécration d'une dépendance à vie après un divorce
L'arrêt Bracklow ou la consécration des pensions alimentaires à vie
Les augmentations de salaires sont-elles assurées ?
Des obligations qui vous poursuivent même dans votre tombe...

Chapitre 7
LE PROGRAMME DE PERCEPTION AUTOMATIQUE DES PENSIONS ALIMENTAIRES

Chapitre 8

L'IMPACT FISCAL DE LA PENSION ALIMENTAIRE ET L'INDEXATION DES PENSIONS ALIMENTAIRES.

L'indexation des pensions alimentaires

Chapitre 9

LA FIN DES COUPLES TRADITIONNELS OU LA FOCALISATION SUR LES ENFANTS APRÈS LE DIVORCE

Comment se calcule une pension alimentaire au Québec.

Les montants de la table de 1997, d'où viennent-ils ?

L'aliénation parentale

La garde partagée

Chapitre 10

TOUS ONT-ILS ACCÈS À LA MÊME JUSTICE ?

Chapitre 11

L'OPPOSITION HOMMES-FEMMES, UNE POSITION PRÉCAIRE DANS UNE SOCIÉTÉ

L'utilisation des fonds gouvernementaux

Le point de vue de certaine femme : assiste-t-on à un retour du balancier ?

Mme Élisabeth Badinter

Mme Diane Bouffard

Madame Erin Pizzey

Mme Francine Allard

Madame la sénatrice Anne C. Cools

Le groupe Real Women of Canada

Les masculinistes

L'expérience de la Maison Père-Enfants du Québec à Montréal

La violence n'est-elle que masculine?

Les études statistiques québécoises.

Chapitre 12

LE DOMAINE DE LA SANTÉ

Quelques statistiques

Y a-t-il un lien entre le divorce et le suicide ?

Chapitre 13

LES ÉTUDES ÉCONOMÉTRIQUES

Les facteurs qui influencent le divorce.

La législation encourage-t-elle les femmes à moins travailler ?

La législation encourage-t-elle le divorce ?

Chapitre 14

ÉVALUATION DE L'INDUSTRIE DU DIVORCE

Critères de sélection des activités reliées au divorce.

La structure du divorce

Chapitre 15

SYNTHÈSE DES ÉTAPES DEPUIS LA LOI DE 1968 AVEC LES CONSÉQUENCES

Deux tentatives de faire changer les choses : notre expérience en Cour fédérale

SECONDE PARTIE

RÉFLEXIONS ET PISTES DE SOLUTION

Chapitre 16

LA SUÈDE : UN PAYS QUI PEUT NOUS INSPIRER

Chapitre 17
PREMIÈRE PISTE DE SOLUTION:
VERS UNE VÉRITABLE ÉGALITÉ ENTRE LES GENRES

La liberté
L'autonomie
La justice
L'estime et la connaissance de soi

Chapitre 18
LE MARIAGE ET SON CONTRAT

Chapitre 19
L'ÉDUCATION

Chapitre 20
MESSAGE D'UNE NOUVELLE CONJOINTE AUX NOUVELLES CONJOINTES !

Conclusion

* * *

Annexe 1 - Quelques statistiques intéressantes pour replacer le phénomène de la violence conjugale dans un contexte un peu plus réaliste

Annexe 2 - Article du code civil du Québec concernant la survie de la pension alimentaire après la mort du débiteur

Annexe 3 - Marche à suivre pour déterminer le nombre de mois sans revenus pour un dossier de 30 heures de service à \$150 de l'heure

Annexe 4 - Article 810 du code criminel canadien

Annexe 5 - Article 26.1 de la loi canadienne sur le divorce

Annexe 6 - Liste des anniversaires de mariage pour ceux qui en ont encore le courage

* * *

DE L'AMOUR À LA HAINE
Un chemin trop souvent emprunté
(présentation de livre)
Pierre Grimbert & Lise Bilodeau
Québec, Canada